	SYNTHESE

L’accord des participes passés.

I. Le PP employé avec l’auxiliaire « avoir » :

Le participe passé est invariable quand le CDV (=COD) est placé après le verbe. Exemples :
· Lucie a mangé du gâteau ( CDV

· Jules a rangé sa chambre ( CDV
· Marc et Mike ont gagné les lots ( CDV
· Estelle et Julie ont préparé les tartes aux pommes ( CDV

Le participe passé s’accorde en genre et en nombre avec le CDV quand celui-ci est placé avant le verbe. Exemples :

· Le gâteau, Lucie l’ a mangé. CDV = « l’ » qui remplace « gâteau »
· Sa chambre, Jules l’ a rangée. CDV = « l’ » qui remplace « chambre »

· Les lots, Marc et Mike les ont gagnés. CDV = « les » qui remplace « lots »

· Les tartes aux pommes, Estelle et Julie les ont faites. CDV = « les » qui remplace « tartes aux pommes »

II. Le PP employé avec l’auxiliaire « être » :

Le participe passé s’accorde en genre et en nombre avec le nom principal du groupe sujet. Exemples :

· Le printemps est arrivé.     /     Ces dessins sont réussis.
· La neige est arrivée.     /     Ces tartes sont réussies.
III. Les verbes pronominaux se conjuguent avec l'auxiliaire « être » :

Le participe passé s’accorde en genre et en nombre avec le CDV (= COD) si celui-ci est placé devant le participe passé. Pour trouver le CDV (= COD) il faut conjuguer le verbe avec l’auxiliaire « avoir ». 
Exemples avec le pronom réfléchi :
· Elle s’est blessé OU blessée    à la main.
      Avec « avoir » (    Elle a blessé   Qui ?    « se » = « elle-même »   ( CDV
 Où ?     « à la main »   ( cplt de Lieu
 Donc  (  blessée
Elle s’est blessée à la main.
· Elles se sont maquillé OU maquillées    aujourd’hui.
      Avec « avoir » (    Elles ont maquillé   Qui ?    « se » = « elles-mêmes »   ( CDV
 Quand ? « aujourd’hui » ( clpt de Temps
 Donc  (  maquillées
Elles se sont maquillées aujourd’hui.

Exemples avec un élément autre que le pronom réfléchi :
· Elle s’est blessé OU blessée la main.
      Avec « avoir » (    Elle a blessé   Quoi ?    « la main »   ( CDV
 A qui ? « à elle-même »   ( CIV

 Donc  (  blessé
Elle s’est blessé la main.
· La main qu’elle s’est blessé OU blessée.
      Avec « avoir » (    La main qu’elle a blessé   Quoi ?    « la main »   ( CDV
 A qui ? « à elle-même »   ( CIV
La main qu’elle s’est blessée.

IV. Le PP employé seul :

Le participe passé s’accorde en genre et en nombre au nom ou au pronom auquel il se rapporte. Dans une phrase il fonctionne comme un adjectif qualificatif. Exemples :
· Content de son travail accompli, il part boire un verre.

                                                                    pp

· Content de son travail merveilleux, il part boire un verre.

                                                                 adj. qua.

· Contente de sa robe terminée, elle part boire un verre.

                                                              pp

· Contente de sa robe merveilleuse, elle part boire un verre.

                                                           adj. qua.

Remarques :
1) On utilise l’auxiliaire « être » ou « avoir » en fonction du sens que l’on veut donner à la phrase. Exemple :  

              Vous avez promené le chien dans le parc.  /  Vous vous êtes promenés dans le parc.

2) Pour trouver la terminaison finale du PP employé au masculin singulier : il faut d’abord mettre le PP au féminin singulier puis enlever le « e ». Exemple :

Le jeu est (construire)
                           La maison est construite
                                                          construit
Le jeu est construit.
V. L’accord de certains PP employés seuls :

1) Approuvé, attendu, certifié, (non) (y) compris, excepté, ôté, passé, supposé, vu.
Invariable.          Placés immédiatement avant le nom ou le pronom.
« ôté » placé après un nombre.

Variable.             Placés avant le nom ou simple inversion.
Placés après le nom ou le pronom.
« Lu et approuvé » est invariable quand il précède la signature d’un document officiel.
2) Ci-joint, ci-inclus, ci-annexé.

Invariable.          En début de phrase.
Devant un nom sans article.

Variable.            Devant un article défini.
Après le nom.
3) Le pronom adverbial « en ».    (= une partie de cela)
Invariable           si le CDV est le pronom « en ».
Variable           « si l’idée exprime une totalité »
4) Etant donné, mis à part, fini.
Invariable.          Placés en tête de phrase, avant un nom.
« étant donné » est suivi de « que »
« fini » suivi d’un infinitif.
Variable.            Placés après le nom.
« fini » si on considère que l’auxiliaire « être » sous-entendu.
5) Courir, coûter, mesurer, peser, valoir, vivre, dormir, marcher, durer, régner.

Invariable.          Dormir – marcher – durer – régner.
Quand le complément placé avant le verbe est un complément de mesure – poids – temps – valeur.
Variable.             Quand le complément placé avant le verbe est un CDV.
6) Participe passé suivi d’un infinitif.
Invariable.           Quand le CDV ne fait pas l’action de l’infinitif.
« Fait + infinitif » et « laissé + infinitif »
Quand le participe passé est suivi d’un infinitif précédé de « à » ou « de » et que le CDV ne fait pas l’action de l’infinitif.
Variable.            Quand le CDV fait l’action de l’infinitif.
Quand le participe passé est suivi d’un infinitif précédé de « à » ou « de » et que le CDV fait l’action de l’infinitif.
7) Participe passé avec le pronom neutre « L’ ».

Invariable.          Dans la locution « l’échappée belle »
« l’ » = « cela » ( CDV représente la proposition entière, une phrase.
Variable.            « l’ » représente un nom, il s’accorde avec.



[image: image1.png]



PAGE  
3

